
LANDKREIS REUTLINGEN 
 

N i e d e r s c h r i f t 
 

- öffentlich - 
 

Verwaltungsausschuss 
am 15.05.2023 

 
__________________________________________________________________________ 
 
Sitzungsbeginn: 15:00 Uhr 
 
Sitzungsende: 16:00 Uhr 
 
Sitzungsort: Landratsamt Reutlingen, Mittlerer Sitzungssaal, Bismarckstraße 47 
__________________________________________________________________________ 
 
 
Vorsitz: 
Landrat Dr. Ulrich Fiedler 
 
Schriftführung: 
Karin Kapitel 
 
Anwesende Mitglieder:   
FWV-Kreistagsfraktion 
Klemens Betz  
Christof Dold  
Carmen Haberstroh  
Rudolf Heß  
Jochen Zeller  
Dr. Rolf Hägele Vertretung für Herrn Michael Hillert 
 
CDU-Kreistagsfraktion 
Gabriele Gaiser  
Dieter Hillebrand  
Andreas vom Scheidt  
Florian Weller  
Erich Herrmann Vertretung für Herrn Mario Storz 
 
Kreistagsfraktion DIE GRÜNEN 
Dr. Karsten Amann  
Hans Gampe  
Susanne Häcker  
Ana Sauter ab TOP 1 teilw. 
 
SPD-Kreistagsfraktion 
Thomas Keck ab TOP 1 teilw. 
Mike Münzing  
Alexander Schweizer ab TOP 1 teilw. 
 
FDP-Kreistagsfraktion 
Hagen Kluck ab TOP 1 teilw. 
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AfD-Kreistagsfraktion 
Hansjörg Schrade  
 
Kreistagsfraktion DIE LINKE 
Thomas Ziegler  
 
Sachkundige/Sachverständige: 
Sarah Reinhardt, Geschäftsführerin  
Tourismusgemeinschaft Mythos Schwäbische Alb  
im Landkreis Reutlingen e. V.  bei TOP 1 
Dominik Nusser, Geschäftsführer Kreiskliniken 
Reutlingen GmbH ab TOP 1 teilw., bis TOP 4 
 
Sonstige Sitzungsteilnehmer: 
Gerd Pflumm, Verwaltungsdezernent 
Wolfgang Klett, Kreiskämmerer 
Dr. Felicia Sparacio, Persönliche Referentin 
Landrat 
Katja Walter, Pressesprecherin 
Lokalmedien  bis TOP 2 
 
Abwesende Mitglieder:   
FWV-Kreistagsfraktion 
Michael Hillert entschuldigt 
 
CDU-Kreistagsfraktion 
Mario Storz entschuldigt 
 
__________________________________________________________________________ 
 
Anmerkung: 
 
Oben genannte TOP’s, die in nachstehender Tagesordnung nicht enthalten sind, betreffen 
den anschließenden nichtöffentlichen Teil der Sitzung. 
__________________________________________________________________________ 
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T a g e s o r d n u n g 
 
öffentlich 
 
1. Tourismus-Statistik 2022 - Landkreis Reutlingen 

Mitteilungsvorlage 
-  KT-Drucksache Nr. X-0583  - 

 
2. Mitteilungen/Anfragen 
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Tagesordnungspunkt 1 - öffentlich - 
 
Tourismus-Statistik 2022 - Landkreis Reutlingen 
Mitteilungsvorlage 
 
 
Der Vorsitzende eröffnet den öffentlichen Teil der Sitzung und stellt die Beschlussfähigkeit 
fest. Er ruft beiliegende KT-Drucksache Nr. X-0583 auf, die den Mitgliedern des Gremiums 
rechtzeitig zugegangen war. Er begrüßt Frau Sarah Reinhardt, Geschäftsführerin von  
Mythos Schwäbische Alb,  
 
Frau Reinhardt stellt sich kurz vor und trägt beiliegende PowerPoint-Präsentation vor.  
 
Kreisrat Dr. Amann stellt fest, die positive Entwicklung der Übernachtungszahlen sei sehr 
erfreulich. Die Kreistagsfraktion DIE GRÜNEN begrüße es sehr, dass künftig mehr digitale 
Werbung geschaltet werde. Bisher sei man eher wenig auf den Sozialen Medien präsent. Es 
sei gut, wenn man diesen Bereich künftig mehr erschließen wolle. Wichtig sei ihm auch, dass 
Touristen künftig bessere Angebote hätten, mit dem ÖPNV in den Landkreis zu reisen.  
 
Frau Reinhardt bemerkt, durch den Anschluss an den Bahnhof Merklingen entstünden zu-
sätzliche Angebote, den Landkreis mit öffentlichen Verkehrsmitteln zu erreichen.  
 
Kreisrat Weller schließt sich den Ausführungen von Kreisrat Dr. Amann an. Er unterstütze 
die Bemühungen, verstärkt online für die Region zu werben. Er erkundigt sich, ob man aus 
den vorliegenden Daten entnehmen könne, wie hoch der Anteil der Tourismusreisenden und 
wie hoch der Anteil der Geschäftsreisenden sei. Er habe festgestellt, dass die Gemeinde 
Eningen unter Achalm der einzige Ort sei, der die Aufenthaltsdauer seit dem Jahr 2015 deut-
lich habe steigern können. Das verwundere ihn sehr. Er könne sich dies nicht erklären. In 
Eningen unter Achalm gebe es ein Hotel, das zur Unterbringung von Geflüchteten genutzt 
werde. Er möchte wissen, ob die Unterbringung dieser Personen der Grund für die Steige-
rung der Zahlen seien.  
 
Frau Reinhardt stellt fest, die Geflüchteten würden nicht in die Statistik fallen. Die Zahlen 
seien aus der Vorlage des Statistischen Landesamtes übernommen worden. Den Anstieg 
der Zahlen in Eningen unter Achalm könne sie nicht erklären. Der Anteil der Geschäftsrei-
senden könne aus den Zahlen entnommen werden. Bei Bedarf könne sie diese nachreichen. 
 
Kreisrat Zeller teilt mit, er begrüße sehr, dass die gemeinsame Wanderkonzeption auch im 
Landkreis Reutlingen umgesetzt werde. Aus seiner Sicht sei dies längst überfällig. Er möchte 
wissen, ob die angrenzenden Landkreise bei der Umsetzung der gemeinsamen Wanderkon-
zeption bereits weiter seien, als der Landkreis Reutlingen. Die Förderung von 60 % sei bewil-
ligt. Er möchte wissen, ob bekannt sei, welcher Betrag auf den Landkreis und die Städte und 
Gemeinden zukomme und wer künftig für die Unterhaltung der neuen Beschilderung zustän-
dig sei.  
 
Frau Reinhardt führt aus, die meisten Landkreise seien deutlich weiter mit der Umsetzung 
der Beschilderung als der Landkreis Reutlingen und der Landkreis Esslingen. Einige Land-
kreise seien bereits komplett fertig. Das ganze Projekt habe ein Volumen von rund 
1,0 Mio. EUR. Die Förderung durch das Tourismusinfrastrukturprogramm liege bei rund 
700.000,00 EUR, die restlichen 300.000,00 EUR seien durch den Landkreis und die Städte 
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und Gemeinden zu tragen. Der Schwäbische Albverein werde sich mit Wegepaten um die 
Unterhaltung der Beschilderung kümmern.  
 
Der Vorsitzende ergänzt, man gehe Stand heute davon aus, dass der Landkreis die restli-
chen Investitionskosten finanziere und die Städte und Gemeinden für die Unterhaltung zu-
ständig seien.  
 
Kreisrat Betz stellt fest, Tourismusförderung bedeute Infrastrukturförderung. Ein gutes Bei-
spiel seien die Premiumwanderwege „hochgehberge“. Nicht nur für Touristen seien diese 
Wanderwege eine Bereicherung. Die Menschen aus der Region hätten das ganze Jahr die 
Möglichkeit, diese zu nutzen, was einen deutlichen Mehrwert darstelle. Dem Tagestourismus 
könne man eine unglaubliche touristische Wertschöpfung entnehmen. Als Beispiel führe er 
das Gestüt in Marbach an, das jährlich tausende Tagesgäste anziehe. Dadurch finde man 
eine funktionierende Gastronomie vor Ort vor. In der Gemeinde Gomadingen könnten bei nur 
2.500 Einwohnern 11 Speisegaststätten bestehen, was dem Tourismus und vom Tagestou-
rismus zu verdanken sei. 
 
Kreisrat Keck bemerkt, das Wanderwegesystem des Schwäbischen Albvereins umfasse 
25.000 km und sei 120 Jahre alt. Der Schwäbische Albverein würde seit Jahren eng mit dem 
Landesamt für Geoinformation und Landespflege in Sachen digitaler Wander- und Wegelo-
gistik zusammenarbeiten. Es gebe schon viele Jahre verschiedene Angebote. Lange habe 
jedoch Unsicherheit bezüglich der Finanzierung der geplanten Beschilderung geherrscht. 
Der Schwäbische Albverein könne dies nicht aus Vereinsmitteln bezahlen. Ihm sei wichtig, 
ausdrücklich darauf hinzuweisen, dass die Mitglieder des Albvereins ehrenamtlich arbeiten 
würden.  
 
Auf Nachfrage von Kreisrat Schrade erklärt Frau Reinhardt, bei der Online-Buchbarkeit ar-
beite man mit einem Dienstleister zusammen. Der Gastgeber müsse im Falle einer Buchung 
an den Dienstleister eine Provision in Höhe von 15 % abgeben. Dieser Dienstleister sei wie-
derum an weitere Dienstleiser wie booking.com usw. angeschlossen.  
 
Kreisrat Münzing bedankt sich bei Frau Reinhardt für die gute Zusammenarbeit und ihr En-
gagement. Auch aus seiner Sicht sei es sehr wichtig, dass man den Tagestourismus nicht 
aus den Augen verliere. Auf der gesamten Schwäbischen Alb habe man über 95 Mio. Ta-
gesgäste. Auch in Metzingen spiele dies eine große Rolle. Durch den Tagestourismus werde 
Kaufkraft in den Städten und Gemeinden gebunden und trage dazu bei, dass die Gemeinden 
und Städte zusätzlich belebt würden.  
 
Der Vorsitzende stellt fest, die Mitglieder des Ausschusses hätten von der Mitteilungsvorlage 
Kenntnis genommen.  
 
 
Auszüge: 
Kreisamt für nachhaltige Entwicklung 
Nachhaltigkeitsdezernat  



- 6 - 
 

LANDKREIS REUTLINGEN 
- Niederschrift - 

Sitzung Verwaltungsausschuss 
am 15.05.2023 

__________________________________________________________________________ 
 
Tagesordnungspunkt 2 - öffentlich - 
 
Mitteilungen/Anfragen 
 
Es liegen keine Mitteilungen vor. 
 
Es erfolgen keine Anfragen. 
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Nachdem keine Wortmeldungen vorliegen, schließt der Vorsitzende den öffentlichen Teil der 
Sitzung.  
 
 
 
 

Zur Beurkundung 
 
 
 
 
Vorsitzender Mitglieder des Ausschusses Schriftführerin 
 
 
gez. Dr. Fiedler  gez. Häcker    gez. Kapitel 
    gez. Ziegler 
 
 
 
Landrat 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Bekannt gegeben in der Sitzung des Verwaltungsausschusses vom 06.12.2023. 
Einwendungen wurden nicht erhoben. 
 
 
 
 
 
 
Schriftführerin 
 
 
gez. Kapitel 
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